
СОБЫТИЕ  Во Владикавказе на пр. Коста, 234, открылся Штаб общественной поддержки (ШОП) 
РСО–А, куда отныне любой житель республики может прийти со своими проблемами, вопросами
и предложениями.

ПЛОЩАДКА ДЛЯ ПРЯМОГО ДИАЛОГА

На постоянной основе здесь будут вестись приемы 
депутатами парламента нашей республики, 
организовываться тематические встречи по наиболее 
актуальным для населения темам. Также будет работать 
юридическая консультация. Стоит отметить, что особое 
внимание Штаб общественной поддержки будет уделять 
вопросам помощи жителям новых регионов и нашим бойцам, 
находящимся на передовой, а также членам их семей.

Залина ГУБУРОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

В церемонии открытия приняли уча-
стие глава республики, секретарь реги-
онального отделения партии «Единая 

Россия» Сергей Меняйло, Председатель 
Парламента РСО-А, руководитель регио-
нальной общественной приемной партии 
«ЕР» Таймураз Тускаев, депутат Госду-
мы РФ, член президиума генерального 
совета партии «ЕР» Зураб Макиев. 

За пару часов до официального от-
крытия в штабе состоялся «круглый 
стол» на тему: «Поддержка материнства 
и детства в РСО–А: состояние и пер-
спективы». Докладчиками выступили 
министр здравоохранения республики 
Сослан Тебиев, рассказавший о мерах 
поддержки в сфере здравоохранения; 
о реализации программы «Жилье для 
российской семьи» рассказал министр 
строительства и архитектуры Георгий 
Атаров. Говорилось и о поддержке 
семей общественными организациями. 
Об этом рассказали руководитель ре-
гионального отделения «Объединения 
многодетных семей России» Альбина 
Дзоблаева и координатор партийного 
проекта «Крепкая семья», руководитель 
благотворительного фонда «Быть до-
бру» Амурхан Кусов. 

Еще один «круглый стол» был посвя-
щен восьмым президентским выборам 
2024 года. 

Во время официальной церемонии 
открытия штаба глава республики под-
черкнул, что штаб должен стать объ-
единяющим звеном, куда любой житель 
может обратиться со своими чаяниями.

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА СОХРАНЕНЫ. Как 
сообщил в своем телеграм-канале глава ре-
спублики Сергей Меняйло, сокращение числа 
бюджетных мест в вузах Северной Осетии в 
2024 году не коснулось благодаря принятым 
мерам. По его словам, сегодня республика остро 
нуждается в анестезиологах-реаниматологах, 
агрономах, ветеринарах, инженерах, специали-
стах в области туризма.
♦  ГРАНТЫ АГРАРИЯМ. 60-ти фермерским 

хозяйствам Северной Осетии оказана грантовая 
поддержка за минувший год по программе «Аг-
ростартап» на начало сельскохозяйственного 
бизнеса. Также 8 сельскохозяйственных потре-
бительских кооперативов  получили субсидии.
♦  ШКОЛА С «ТОЧКОЙ РОСТА». Заверши-

лось строительство школы на 200 мест в с. Бруте 
Правобережного района в рамках программы 
РСО–А «Комплексное развитие сельских террито-
рий». Кроме обычных классных кабинетов, здесь 
оборудован класс дополнительного образования 
«Точка роста». В школе есть актовый зал с эстра-
дой, спортзал, созданы все условия для обучения 
детей с ограниченными возможностями здоровья.
♦  ЖИЛЬЕ ДЛЯ МОЛОДЫХ. 93 молодые семьи 

воспользовались государственной поддержкой 
на улучшение жилищных условий в 2023 году. 
Право на получение выплаты имеет молодая 
семья, в которой возраст каждого из супругов, 
либо одного из родителей в неполной семье не 
превышает 35 лет. Также семья должна быть 
нуждающейся в улучшении жилищных условий. 
Размер социальной выплаты составляет 30–35 
процентов от расчетной стоимости жилья.
♦  ДОМ КУЛЬТУРЫ ЖДЕТ ГОСТЕЙ. Заверше-

на реконструкция Дома культуры «Комсомолец» 
в Алагире. Строители облагородили фасад 
здания, заменили систему отопления, обору-
довали мини-котельную, построили резервное 
энергоснабжение. Кинозал рассчитан на 150 
мест, а стоимость работ составила 75 млн руб. 
Реконструкция проведена в рамках госпрограм-
мы «Развитие культуры».

С ДИАГНОЗОМ «КОРЬ». По информации Мини-
стерства здравоохранения РСО–А, в медучрежде-
ниях республики находятся 23 ребенка с диагнозом 
«корь». Из них один в тяжелом состоянии, получает 
необходимое лечение. Троих выписывают в бли-
жайшее время. Кроме того, подозрение на корь у 
девяти взрослых. Все они находятся в стационаре.

Пульс республикиПульс республики

16 ЯНВАРЯ 2024 ГОДА
ВТОРНИК
№ 5 (28927)

восход  7:28
заход  16:28

долгота дня  9:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 По прогнозам Gismeteo 16 января по республике ожидается облачная с 
прояснением погода. Температура воздуха от 3-х градусов мороза до 

9-ти градусов тепла. 

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную 
службу по контракту осуществляют набор 
граждан, желающих заключить контракт 
на прохождение военной службы в Воору-
женных силах Российской Федерации. Рас-
сматриваются граждане в возрасте от 18 до 
60 лет, не имеющие противопоказаний по 
здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансе-
рах, не имеющие неснятых и непогашенных 
судимостей. Предусмотрены расширенный 
социальный пакет и денежное довольствие 
от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Объединяя Россию
В республике идет регистрация регионального отделения новой 
всероссийской общественно-государственной организации 
«Ассамблея народов России». Ее руководителем избран член 
Общественной палаты страны и лидер межнационального 
движения «Наша Осетия» Вячеслав ЛАГКУЕВ. Он рассказал 
«СО» о целях и задачах нового объединения.

Всеволод РЯЗАНОВ.

– Вячеслав Магометович, во-
первых, от имени наших читателей 
поздравляем вас с новой ответ-
ственной общественной должно-
стью.

– Спасибо. Действительно, пред-
ставлять нашу республику в высшем 
форуме народов России – это большой 
почет и высокая ответственность.

– Да, но, во-вторых, у меня воз-
никло некоторое дежавю: вы ведь 
и так много лет возглавляли респу-
бликанское отделение АНР?

– Правильно, но с недавних пор 
Ассамблея повысила свой правовой 
статус с просто «общественной» на 
«общественно-государственную». 
Этим государство подчеркнуло осо-
бую значимость для себя и общества 
вопросов национального развития и 
межнационального содружества на-
родов России.

– Тогда напомните историю Ас-
самблеи.

– В 2002 г. ее создал известный поли-
тик Рамазан Абдулатипов. Тогда же 
он побывал в нашей республике и под-
писал с президентом Северной Осетии 
Александром Дзасоховым соглашение 

о сотрудничестве нашей республики с 
Ассамблеей. Движение «Наша Осетия» 
вошло в Ассамблею как коллективный 
член, а я возглавил ее региональное 
отделение.

В 2016 г. в республике побывала 
новый руководитель Ассамблеи Свет-
лана Смирнова, а в конце 2020-го пре-
зидент страны своим указом повысил 
статус организации до нынешнего. 

И надо отметить, что в том же году 
движение «Наша Осетия» стало об-
ладателем впервые присуждавшейся 
премии Ассамблеи – «Гордость нации»! 
Ее получили три руководителя – самого 
движения, то есть я, и двух самых пер-
вых национально-культурных обществ 
– греческого «Прометея» Юрий Асла-
ниди и армянского «Эребуни» Араксий 
Меликян-Сафрониди.

«Наша Осетия» до сих пор остается 
единственным коллективным облада-
телем этой премии, которая присужда-
ется уже в четвертый раз.

К сожалению, пандемия и другие 
серьезные события почти на три года 
затормозили работу по преобразова-
нию Ассамблеи. И только в минувшем 
ноябре в Москве состоялся ее I съезд.

(Окончание на 2-й стр.)

ВОПРОС ДНЯ

Зима, холода… Кому радость,
кому проблема?

Кирилл ШАРГОРОДСКИЙ, и.о. дирек-
тора Управления городского хозяйства 
г. Моздока:

– Зима и должна быть холодной, мы, ком-
мунальщики,  к ней готовимся полгода. И се-
годня с наступлением холодов все службы 
работают в штатном режиме. Проблем пока 
не возникало. Зато радости мы получили от 
зимы много: с детьми хоть с горки поката-
лись, санки обновили, в снежки поиграли, 
снеговиков лепили... Не знаю, кто больше 
радовался: мы, родители, или наши дети! 
И все это благодаря тому, что все живы-
здоровы! Чего и вам желаем!

Замира БУДТУЕВА, студентка 4 курса 
бакалавриата физико-технического фа-
культета СОГУ:

– Лично мне в радость, что наконец-то 
выпал снег. Обожаю большие сугробы и 
свежий снег. Пусть и морозно на улице, но 
это только добавляет атмосферы. Настро-
ение поднимается, когда вокруг такая кра-
сота, и даже проблемы с отоплением или 
гололедом на тротуарах не влияют на это.

Виктор ТАТРОВ, пенсионер:
– Я помню времена, когда в нашем горо-

де всю зиму лежал устойчивый снежный 
покров, на дорогах ребятишки играли в 
хоккей, катались на санках, а температура 
–10 считалась зимней нормой. Теплые годы 
разбаловали людей, расслабили комму-
нальщиков и автолюбителей, и уже почти 
выросло поколение, которое толком зимы 
не видело. Так что нынешние морозы для 
меня не проблема: дома надену теплую 
кофту, на улицу – не модную, но правильную 

нескользящую обувь и выйду на традицион-
ную вечернюю прогулку.

Виктор КАЛИЦОВ, садовод-огородник:
– Наконец-то выпал снег, плохо, когда 

мороз «давит», а снега нет. Гибнет корне-
вая система садовых растений, озимых 
посевов.

Больше снега – больше воды весной и 
летом. С другой стороны, птицам и зверью 
труднее добывать пищу, и они наведывают-
ся на городские помойки. Зато ребятишкам 
веселье. Катаются на санках и с городских 
горок, играют в снежки. Вот только не ясно, 
как долго будет лежать снег.

Анатолий ПРОСКУРИН, проектиров-
щик:

– Меня радует уже само наступление 
зимы (а значит, и все, с нею связанное), т.к. 
это мое самое любимое время года! Жду 
зиму с нетерпением, осенью мой организм 
ослабевает, какая-то депрессия накаты-
вает, и работоспособность снижается. Но 
как только выпадает первый снег, я ожи-
ваю и чувствую себя на протяжении всей 
зимы прекрасно. Это самое комфортное 
для меня время года. Обожаю свежесть 
и чистоту зимнего воздуха, люблю, когда 
падает снежок, искрятся снежинки! В 
общем, волшебное время года, у боль-
шинства людей связанное с ожиданием 
новогодних праздников. Да, коммунальщи-
кам работы прибавляется, трудно бывает 
ходить, когда не успевают почистить снег, 
или ездить по скользкой дороге. Но это все 
компенсируется радостью от созерцания 
красавицы-зимы.

Ибрагим БАЛИКОЕВ, пенсионер,
с. Чикола: 

– Долгожданный «большой» снег вселяет 
в наши сердца положительные эмоции. Он 
преображает окружающий мир, создавая 
уникальные возможности для зимних раз-
влечений. Любители катания на лыжах на-
ходят свое настоящее счастье на снежных 
склонах, а строители снежных крепостей 
с ликованием воплощают свои творческие 
задумки. 

Однако есть у зимы и свои проблемные 
стороны. Проходить через высокие сугробы 
и убирать снег с тротуаров, действительно, 
затруднительно. Приходится тратить время 
и усилия на чистку автомобиля от снежного 
покрова, особенно если он еще и замерз. 
Когда снег начинает таять, слякоть под 
ногами становится еще более раздражаю-
щей. Тем не менее я верю, что снег все же 
стоит этих неудобств.   Ведь в нем прячется 
волшебство и радость, и «чуточка»  нашего 
усердия поможет нам преодолеть эти ма-
ленькие неудобства.

Артур КОЗЫРЕВ, житель г. Владикав-
каза: 

– В выходные ездили с семьей в «Порог 
неба», снега насыпало много… Наконец, 
отвели душу, покатались на «ватрушках» 
с горки, посмеялись, попили горячий чай 
из термоса. В снежные дни в квартире не 
очень-то комфортно, но мы одеваемся те-
плее и включаем электрическую батарею. 
В целом, зима выдалась теплой, можно и 
потерпеть несколько дней.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ

РАБОТАТЬ
В ИНТЕРЕСАХ ЛЮДЕЙ!
Вчера в очном режиме и 
по видеосвязи прошло 
еженедельное совещание главы 
республики Сергея МЕНЯЙЛО 
с членами правительства во 
главе с Борисом ДЖАНАЕВЫМ и 
руководителями региональных 
органов федеральной и местной 
власти. В совещании также 
участвовал Председатель 
Парламента Таймураз Тускаев. 
Главными темами стали 
ускорение реформы ЖКХ, 
наведение порядка в земельных 
отношениях и работа АМС в 
районах.
В. ВОЛОДИН

Как всегда, совещание началось с от-
чета о ситуации в республике на минувшей 
неделе. Она прошла спокойно. После 
доклада Сергей Меняйло сообщил о том, 
что, начиная со следующего совещания, 
такой же отчет будет регулярно готовить 
и МинЖКХ, и сразу продолжил тему.

Конкретно его интересовал ход объеди-
нения коммунальных сетей. Глава признал 
его затянутым, что может сорвать полу-
чение республикой федеральных средств 
на погашение разницы между льготными 
тарифами на жк-услуги для населения и их 
реальной стоимостью для производителей.

Причины этого, по его мнению, – в не-
достаточных усилиях как руководителей 
республиканских ведомств, так и органов 
местной власти. В дальнейшем эта тема 
еще не раз звучала на совещании по раз-
ным поводам.

Например, Сергей Меняйло призвал 
руководителей Роспотребнадзора, Мин-
здрава и Минобразования как можно 
скорее определиться с необходимостью 
закрытия школ и детских садов на каран-
тин, не доводя уровень заболеваемости 
ОРЗ до критического.

Недоумение и серьезную критику главы 
республики вызвало и то, что три готовых 
фельдшерско-акушерских пункта в Моз-
докском районе до сих пор не работают. 
Ранее на несколько месяцев затянулось 
их подключение к коммунальным сетям, 
теперь же причиной задержки является 
отсутствие асфальтированных дорог к ним.

(Окончание на 2-й стр.)

Элла Алибекова
о задачах системы 
образования в 2024 г.

Почему не состоялось 
открытие спорткомплекса
в Хумалаге

В следующем 
номере:

Мы – россияне!



РАБОТАТЬ В ИНТЕРЕСАХ ЛЮДЕЙ!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Глава распорядился немедленно начать ра-

боту пунктов, а благоустройство прилегающей 
территории оставить на лучшее погодное время.

Судьбу ФАПов и своего «близнеца» в с. Чиколе 
повторил спорткомплекс в с. Хумалаге. Его сдача 
также затянулась, но уже сегодня правительство 
примет решение о его передаче району.

Собравшиеся обсудили вопросы наполнения 
местных бюджетов собственными налогами и 
инвентаризации республиканской собствен-
ности и бесхозяйных земель. Первому вопросу 
на этой неделе будет посвящено заседание 
правительства с участием Сергея Меняйло, а 
второму он уделил особое внимание уже в ходе 
текущего совещания.

С 1 января начал действовать закон, по кото-
рому право на распоряжение землями полностью 
перешло от местных органов к правительству. 
В связи с этим глава республики распорядился 
приступить к тотальной проверке всех сделок с 
землей. В пример он привел аналогичную ситу-
ацию в Краснодарском крае, где проверяются 
сделки с землей начиная с 1992 г.

По мнению Сергея Меняйло, прежде всего, 
необходимо подтвердить законность выделения 
земель в курортных зонах Алагирского и Ираф-
ского районов, а также во Владикавказе. В даль-
нейшем эта процедура должна быть проведена 
по всей республике структурами правительства 
и прокуратурой.

– Мы с трудом находим площади для строи-
тельства детских садов и школ, а рядом десятка-

ми лет стоят огороженные, но не используемые 
участки, – сказал Сергей Меняйло. – И нужно 
разобраться, по какому праву в частное пользо-
вание отданы территории зон отдыха в городах 
и ущельях.

Глава республики пообещал навести порядок 
в этой сфере и «показать все это людям».

Еще одной резонансной темой совещания стал 

неработающий газопровод к горным селам и 
базам отдыха в Ирафском районе. Он построен 
еще в 2015 г., но не работает уже несколько лет 
из-за нарушения проекта его строительства на 
участке всего в 1,5 км.

– И как же вы без газа собираетесь развивать 
села и туризм района? – спросил Сергей Ивано-
вич представителя АМС района. – Как вы людям 

в глаза смотрите? Или опять говорите, что ре-
спублика виновата, как в ситуации с задержкой 
зарплаты охранникам школ района? Неужели 
вам безразлично, что происходит у вас в районах 
и в республике в целом, – адресовал он вопрос 
уже всем участникам совещания и заключил: так 
работать нельзя!

Итогом обсуждения вопроса стало пору-
чение срочно разработать предложения по 
исправлению ситуации на аварийном участке 
газопровода.

При обсуждении планов по благоустройству 
зон отдыха городов и сел Сергей Меняйло также 
предостерег руководителей АМС от затягивания 
проведения конкурсов на осуществление работ.

– Не рассчитывайте, что у вас по этой при-
чине будет лазейка для заключения договоров 
с единственным поставщиком, как в прошлом 
году.  Эта причина будет у вас только в случае 
каких-то нештатных ситуаций. Во всех осталь-
ных случаях – только по конкурсу!

В таком же ключе глава республики поручил 
проводить и надолго затянувшуюся транс-
портную реформу. На работу общественного 
транспорта очень много жалоб, отметил Сергей 
Меняйло. Он поручил резко ускорить начало ре-
формы и опираться на отзывы и мнения людей, 
высказываемые в СМИ и социальных сетях.

На совещании также был рассмотрен целый 
ряд других вопросов, а завершилось оно еще 
одним обращением главы республики к руко-
водителям органов республиканской и местной 
власти – активнее работать в интересах людей.
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ГОСПОДДЕРЖКА Фонд культурных инициатив поддержал 5 проектов из Северной Осетии

«Земля нартов», «Пушкинские сказки» 
и другие проекты
Гранты Президентского фонда культурных инициатив 
получили авторы пяти проектов Северной Осетии.

Залина ГУБУРОВА

На воплощение этих инициатив бу-
дет выделено 13,5 миллиона рублей. 
Как рассказал SK-NEWS.RU глава ре-
спублики Сергей Меняйло, это лучший 
результат по сумме привлеченных 
средств в Северо-Кавказском феде-
ральном округе.

«Каждый проект действительно 
важен для республики. Гранты Пре-
зидентского фонда культурных иници-
атив – это прекрасная возможность 
для авторов интересных проектов 
привлечь дополнительные ресур-
сы», – прокомментировал победу 
земляков в Москве Сергей Меняйло.
В числе победителей грантового кон-
курса – XVII фестиваль современного 
искусства «Аланика», театрально-хо-
реографическая постановка «Земля 
нартов», мультимедийный концерт 
«Пушкинские сказки», фестиваль-
конкурс героической песни «Детям 
детей», а также издание второго и 
третьего томов «Антологии осетин-
ской драматургии».

Остановимся на некоторых из них 
подробнее. 

Заслуженный работник образова-
ния России, руководитель ансамбля 
«Зарина» в Беслане, о котором «СО» 
писала в декабре 2022 года, Мадина 
Кайтмазова рассказала: «Конечно, 
я очень рада, что наш проект был 
поддержан сначала Министерством 
культуры республики, а затем и Фон-
дом культурных инициатив. Частично 
музыку к постановке «Земля нартов» 
пишу я сама. Наш ансамбль состо-
ит из разных целевых групп, кроме 
здоровых детей, в нем занимаются 
дети с ОВЗ, дети бывших залож-
ников первой бесланской школы. 
Беслан должен стать символом воз-
рождения. Идея проекта возникла в 
связи с потребностью населения в 
культурных мероприятиях, которые 
бы отображали народные традиции, 
фольклор и культуру родного края. 
Мы уже начинаем работу над проек-
том, реализация которого рассчитана 
на полгода. Помимо исполнения наци-
ональных танцев, дети в постановке 

будут играть на старинных националь-
ных инструментах». 

Мультимедийный концерт «Пуш-
кинские сказки» – это совместный 
проект Союза театральных деятелей 
РСО–А и Государственной филармо-
нии РСО–А. Мультимедийный концерт 
«Пушкинские сказки» представляет 
пример гармонии музыки, высокого 
художественного слова и театрали-
зованного действа. Еще большую 
актуальность ему придает и то, что в 
этом году исполняется 225 лет со дня 
рождения великого русского поэта 
А.С. Пушкина. 

«В рамках проекта будет пред-
ставлена поэма «Руслан и Людмила», 
которая на сцене трансформируется 
в удивительное аудиовизуальное 
представление. Шедевры Николая 
Андреевича Римского-Корсакова 
прозвучат в исполнении оркестра 
национальных инструментов «Ири-
стон», Государственной филармонии 
под управлением заслуженного арти-
ста Южной Осетии Олега Ходова. В 
роли чтецов выступят известные 
артисты государственных театров 
Осетии. Авторские иллюстрации, 
созданные заслуженным художни-

ком РСО–А Сергеем Савлаевым с 
использованием видеопроекций, 
визуализируют сказку и помогут по-
грузиться в атмосферу сюжета. Уни-
кальность проекта заключается в 
том, что в рамках этого, без преувели-
чения, знакового в жизни республики 
культурного события впервые будет 
осуществлен перевод поэмы «Рус-
лан и Людмила» на осетинский язык 
Залиной Басиевой – поэтом-пере-
водчиком, членом Союза писателей 
РФ. Яркая и масштабная премьера 
«Пушкинских сказок» пройдет во 
Владикавказе на сцене Академиче-
ского русского театра им. Евгения 
Вахтангова. Насладиться мультиме-
дийным концертом смогут и жители 
других городов Северной Осетии. 
Получение гранта Фонда культурных 
инициатив – это не только признание, 
но и огромная ответственность. Наш 
проект был высоко оценен экспер-
тами, и мы искренне надеемся, что 
такую же высокую оценку он получит 
и от жителей нашей республики по 
итогам его реализации!» – рассказа-
ла «СО» зампредседателя отделе-
ния Союза театральных деятелей в 
РСО–А Фатима Пагиева. 

ОБРАЗОВАНИЕ В юбилейный год 
школа вошла обновленной

Второе дыхание
По поручению Президента Российской 
Федерации Владимира ПУТИНА до конца 
2026 г. в рамках государственной программы 
«Развитие образования» отремонтируют 7,3 
тыс. зданий школ. Капитальный ремонт школ 
в Северной Осетии идет полным ходом, по 
темпам реализации программы регион занимал 
в прошлом году пятую позицию по России. 

Л. ГЕОРГИЕВА

В Моздокском районе – 29 школьных образовательных организа-
ций. Две из них – Виноградненская и Троицкая СОШ – по инициативе 
руководства республики были капитально отремонтированы в 2020-м 
г. А уже через год в рамках реализации федеральной программы были 
обновлены Павлодольская, Тельманская, Веселовская, Терская, 
Предгорненская сельские и городские 8-я и 108-я школы. Сразу после 
новогодних каникул с окончанием капитального ремонта распахнула 
двери и СОШ №7 им. Героя России Карена Шишкина.

На торжествах по этому поводу 12 января школа принимала гостей. 
Педагоги и старшеклассники открыли программу гимнами России, Се-
верной Осетии и… СОШ №7. Начальник Управления образования АМС 
Моздокского района Неля Гаспарьянц, представители подрядной 
организации ООО «Мегапод», директор школы Марина Панасенко вы-
разили благодарность Президенту РФ Владимиру Путину, руководству 
республики во главе с Сергеем Меняйло, особо отметили постоянную 
заботу министра образования и науки РСО–А Эллы Алибековой, 
руководителей Моздокского района Геннадия Гугиева и Руслана 
Адырхаева. А также поблагодарили за ответственное отношение 
заместителей начальника управления образования Алексея Педана 
и Наталью Байкалову. 

Текущий год для СОШ №7 г. Моздока – юбилейный, коллектив 
осенью планирует отметить ее 60-летие. И капремонт – это главный 
подарок для нынешних и будущих учащихся и преподавателей. Ин-
женерная инфраструктура, оборудование столовой, спортивного и 
актового залов, система безопасности, оснащение кабинетов и «Точек 
роста» для дополнительного образования – все смонтировано каче-
ственно. Школа не просто в обновленном, а еще в соответствующем 
современным образовательным стандартам здании начала отсчет 
нового времени – второй день рождения!

МОЗДОКСКИЙ РАЙОН Настроились 
на позитив

Главный фактор – 
доверие населения
Глава Северной Осетии Сергей МЕНЯЙЛО 
на аппаратном совещании 9 января 
рекомендовал чиновникам, которые не хотят 
выходить в информационное поле, подписаться 
на страницы общественных организаций. 
Первое в 2024-м году заседание Общественной 
палаты Моздокского района 11 января также 
началось с просьбы к участникам подписаться 
на страницу организации в Телеграм-канале. 

Лариса БАЗИЕВА

А участниками совещания по приглашению председателя Обще-
ственной палаты района Владимира Франчука стали глава Моздок-
ского района Геннадий Гугиев с советниками Глебом Красновым и 
Светланой Чарчарановой, директор РГКУ «Моздокский Дом друж-
бы» Павел Михайлянц, зампредседателя Совета ветеранов района 
Георгий Адамов, председатель МО «Боевого братства» Владимир 
Гречаный с соратниками, представители волонтерских групп Марина 
Сухова и Лейла Шамурзаева. В. Франчук отчитался о проделанной с 
июня 2023 г. работе, обозначив и основные направления деятельности 
на новый 2024-й год, инициированные обращениями граждан.

Глава района Г. Гугиев подчеркнул, что Общественная палата 
– это связующее звено между населением и властью, потому обще-
ственники и власть всегда должны быть рядом. Главный же фактор 
для сотрудничества – доверие людей. А его при нынешнем разгуле 
«информационной войны» нужно завоевывать. Несмотря на обилие 
источников информации, приходится констатировать, что граждане 
порой находятся в информационном вакууме: они не всегда в курсе 
самых важных в районе событий, зато «переживают за судьбы звезд 
эстрады и кино». Районные газеты «Моздокский вестник» и «Время, 
события, документы», республиканская пресса публикуют нужную и 
достоверную информацию. Но искусственно созданный имидж «про-
двинутого пользователя соцсетей» исключает чтение газет. Даже 
теми, кто по долгу службы обязан владеть достоверной исчерпываю-
щей информацией. Такой перекос в сознании опасен! 

Георгий Адамов поддержал Общественную палату в направлении 
укрепления института домкомов: законодательство позволяет уча-
ствовать в государственных программах только при инициативном 
участии населения в них.

Участники совещания внесли ряд предложений. Основным же для 
рассмотрения в связи с СВО стало предложение руководителя Коми-
тета по работе с обращениями Общественной палаты района Галины 
Николаевой. Как председатель ТОС-9, уже полтора года она вместе 
с волонтерами занимается сбором и отправкой гуманитарной помощи 
военным. Таких групп в районе несколько. От граждан поступило 
предложение для координации их деятельности и более оператив-
ного оказания помощи создать единый центр. Ветераны поддержали 
идею и отметили, какой положительный настрой придают ребятам на 
передовой не только посылки, но и детские письма, местные газеты. 

Сбором гуманитарной помощи занимаются учреждения образования, 
предприниматели, сотрудники администраций, религиозные органи-
зации в селах и городе. Вся работа должна быть скоординированной 
и контролируемой. И, конечно же, – адресной: люди должны быть 
уверены, что помощь дошла до тех, кому она предназначена.

«Моздокский центр гуманитарной помощи» решено создать на базе 
ТОС-9, во дворе дома № 40 по ул. Кирова. Там в цокольном этаже 
многоквартирного дома есть необходимые помещения. Связь поддер-
живать через Г. Николаеву. М. Сухова также предложила в ближайшие 
дни собрать представителей волонтерских отрядов района, чтобы 
скоординировать их работу.

Конечно, важнейшим событием года не только для страны, но и для 
мира станут выборы Президента РФ. О том, как они будут проходить, 
о механизмах голосования рассказал общественникам председатель 
ТИК Моздокского района Владимир Гречаный. Г. Гугиев отметил важ-
ность активности избирателей. Не секрет, что в последние годы она 
была невысокой. Но сейчас ситуация такова, что нам нужно проде-
монстрировать всему миру, что вместе мы, неравнодушные граждане 
России – единая, сплоченная семья.

АКТУАЛЬНО Саранчу ждут истребительные мероприятия

За чистые поля
Активное взаимодействие аграриев и поставщиков 
сельскохозяйственной продукции косвенно повлияло и на 
распространение сельхозвредителей. Появились новые их 
виды, что вызывает тревогу у производственников и владельцев 
личных подворий. Как ведется в республике борьба с этими 
непрошеными гостями?
С. НИКОЛАЕВ

– Во-первых, по выполнению «Дорожной 
карты» по борьбе с распространенными на тер-
ритории РФ вредными организмами, имеющими 
карантинное значение для основных стран-
импортеров российского зерна, филиалом в 
2023 году проводился фитосанитарный мони-
торинг на сельскохозяйственных культурах по 
выявлению вредных объектов и проведению 
против них истребительных мероприятий, – 
говорит начальник отдела защиты растений 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по РСО–А 
Марина Камарзаева. – Всего фитосанитарный 
мониторинг проведен на площади 32,5 тыс. 
гектаров. Из них на выявление вредителей – на 
площади 7415 гектаров, из которых заселено 
3,4 тыс. гектаров, а обработано 5557 гектаров 

На выявление болезней обследовано 8534 
гектаров, из которых заражено 1,7 тыс. гекта-
ров, а обработан 151 гектар. Также на выявле-
ние сорной растительности обследовано 19,3 
тыс. гектаров, засорено 7,4 тыс. га, обработано 
80,3 гектара. 

В течение года специалистами филиала 
хозяйствам республики оказывалась методиче-
ская и практическая помощь. В районах прово-
дились семинары по организации и внедрению в 
существующую систему защиты растений новых 
достижений науки. 

Министерство сельского хозяйства РСО–А 
ежемесячно информировалось о ходе реализа-
ции регионального плана «Дорожной карты» по 
борьбе с распространенными на территории РФ 
вредными организмами, имеющими карантин-
ное значение для основных стран-импортеров 

российского зерна и складывающейся фитоса-
нитарной обстановки в нашем регионе. 

– Какова ситуация с саранчовыми вредите-
лями, которые в отдельные годы наносили 
серьезный вред сельскохозяйственным 
угодьям?

– В четвертом квартале минувшего года 
был продолжен мониторинг на выявление и 
заселение территории саранчовыми вредите-
лями, в основном итальянским прусом и ази-
атской перелетной саранчой. Обследования 
проводились в трех районах, где изначально 
был выявлен этот вредитель: Моздокском, 
Кировском и Правобережном. Саранчовые 
вредители были обследованы на площади 14,4 
тыс. гектаров, в том числе весенне-зимующий 
запас – на площади 1707 гектаров. Из них 
было заселено – 415 гектаров; по личинкам 
обследовано – 8419 гектаров, заселено – 3 тыс. 
гектаров, а обработано – 102 гектара. На имаго 
обследовано – 2432 гектара, было заселено 
– 650 гектаров. Зимующий запас обследован 
на площади – 1852 гектара. Заселения не вы-
явлено, что радует. 

– Как координируете эту работу с колле-
гами из сопредельных регионов?

– Фитосанитарный мониторинг проведен со-
вместно с филиалами ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Кабардино-Балкарской Республике, Респу-
блике Ингушетия и Чеченской Республике на 
общей площади 6584 гектаров. 

По итогам филиалом были направлены соот-
ветствующие сигнализационные сообщения в 
районные отделы филиала, Управления сель-
ского хозяйства и АМС районов о возможном 
залете перелетных форм итальянского пруса, 
азиатской и мароккской саранчи из сопредель-
ных с нашей республикой территорий, в которых 
данные вредители уже окрылились и готовы к 
миграционным полетам на большие расстояния. 
Сохраняется опасность их залета на терри-
торию нашей республики, что может создать 
угрозу посевам сельскохозяйственных культур. 

Для борьбы с саранчой проводится монито-
ринг ее численности. Он необходим при борьбе 
с любыми вредителями, но ситуацию с саранчо-
выми, которые прилетают издалека и стреми-
тельно перемещаются на большие расстояния, 
отслеживать критически важно. Поэтому гото-
вим необходимые рекомендации по проведению 
истребительных мероприятий наиболее эффек-
тивными химическими препаратами. 

ОБЪЕДИНЯЯ РОССИЮ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– А в чем принципиальное отличие нынешнего 

статуса организации от предыдущего?
– Теперь это объединение общественных орга-

низаций с государственными. Учредителями новой 
Ассамблеи выступили три общероссийские обще-
ственные организации и Федеральное агентство 
по делам национальностей. Общественники это 
– прежняя Ассамблея и две ассоциации – народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока, а также финно-
угорских народов.

Ассамблею составляют региональные отделе-
ния во всех 89 регионах, а также 19 коллективных 
членов – общероссийские и региональные нацио-
нально-культурные объединения. В состав органов 
управления Ассамблеи вошли представители трех 
федеральных министерств – культуры; науки и выс-
шего образования; просвещения.

Возглавил Ассамблею руководитель фракции 
«Единая Россия» в Госдуме Владимир Васильев.

– А какие организации входят в отделение Ас-
самблеи нашей республики?

– Учредителями отделения выступили движение 
«Наша Осетия» и Министерство по национальной 
политике и внешним связям. Сейчас процесс реги-
страции только идет и уже два месяца находится 
на начальной стадии – поиска помещения для него, 
поэтому пока мы не можем начать даже организа-
ционную работу.

Тем не менее в наших планах – предложить со-
трудничество таким авторитетным организациям, 

как Высший совет осетин, казачьим и ветеранским 
организациям, советам женщин и молодежи… То 
есть всем многонациональным организациям, а 
также объединяющим людей по национальному или 
этнокультурному признакам.

– Какие формы работы предусмотрены в рам-
ках Ассамблеи?

– Я уже упоминал ее I съезд, который стал про-
граммным и по-настоящему объединительным после 
пандемии. Он позволил наладить прямые контакты 

между руководителями всех 89 отделений Ассам-
блеи и ее руководством.

Было очень приятно, и я испытал чувство гордо-
сти за свой народ, когда встретил на съезде сразу 
четырех земляков, также избранных в руководство 
отделений Ассамблеи в разных концах страны. Это 
Казбек Фарниев от Волгоградской области, Олег 
Дзалаев от Ставропольского края, Валерий Хи-
диров от Хабаровского края и Сослан Такаев от 
Калужской области.

Все вместе мы подошли к зам. председателя 
Ассамблеи Анатолию Вылегжанину и рассказали 
об Осетии и осетинах за ее пределами. О глубоких и 
славных традициях межнационального и межрелиги-
озного согласия в нашей республике, где живут пред-
ставители целой сотни народов нескольких религий. 
О том, как эти традиции сохраняются и укрепляются.

На это же направлена и деятельность самой 
Ассамблеи, более десятка ее масштабных спецпро-
ектов. Среди них – и Всероссийский молодежный 
форум «Нити идентичности», и патриотические, и 
информационно-познавательные «Знай наших!» и 
«Народов много, Родина – одна!», и направленные на 
развитие взаимодействия региональных отделений 
Ассамблеи…

Суть этих проектов давно известна общественным 
активистам республики, и подобные им осуществля-
ются у нас не одно десятилетие. Однако теперь все 
это переходит в более широкий общероссийский 
масштаб и получает мощную государственную под-
держку.

Ïëîùàäêà 
äëÿ ïðÿìîãî 
äèàëîãà

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
 Он предложил приглашать сюда 

не только депутатов Госдумы, но и 
сенаторов, депутатов парламента, 
лидеров общественного мнения... Го-
ворил Сергей Иванович и о недавнем 
открытии Семейного многофункцио-
нального центра, филиале фонда «За-
щитники Отечества». «Все мы знаем, 
что у нас происходит, все мы знаем 
те задачи, которые ставит нам Пре-
зидент Российской Федерации. Нас 
всех объединяет одно: мы – патриоты 
своей Родины. Поэтому совместно мы 
решим любые проблемы. Спасибо 
всем, кто принимал участие в работе 
по созданию и открытию штаба. Те-
перь дело за малым – наладить рабо-
ту», – подчеркнул глава республики. 

В свою очередь Зураб Макиев отме-
тил, что подобные площадки откры-
ты по всей стране. «Сегодня и наша 
республика присоединилась к этому 
федеральному проекту. Штаб дол-
жен стать основной площадкой для 
реализации инициатив нашей партии. 
Главная задача на ближайшее вре-
мя – это выборы главы государства. 
С завтрашнего дня мы открываем 
сбор подписей, и в том числе здесь, 
в штабе, в поддержку выдвижения 
Владимира Владимировича Путина на 
должность Президента Российской 
Федерации, поэтому все желающие 
могут прийти и поставить свою под-
пись в поддержку этого кандидата», 
– отметил Зураб Гайозович. 

Председатель Парламента РСО–А 
Таймураз Тускаев поздравил всех 
участников с этим значимым для на-
шей республики событием. «Открытие 
штаба – это очень серьезная под-
держка для обеспечения более тес-
ной коммуникации власти с жителями 
республики. Штаб будет работать на 
постоянной основе. Здесь у каждого 
обратившегося будет возможность 
пообщаться с депутатами парла-
мента, с руководителями различных 
республиканских ведомств, будут 
проводиться тематические меропри-
ятия. Я, как руководитель региональ-
ной общественной приемной партии 
убежден, что прием граждан – это 
максимально эффективный механизм 
для обеспечения прямого диалога, 
обратной связи и выявления тех про-
блем, которые требуют неотлагатель-
ного решения». 

В рамках церемонии открытия шта-
ба благодарственными письмами 
Генерального совета партии «Единая 
Россия» были награждены депутат 
Госдумы РФ Зураб Макиев и депутат 
Парламента РСО–А Ирина Дзгоева. 
Благодарственные грамоты из рук 
главы получили волонтеры.
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ
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ПРОДАЮ 
ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. пл. 52 м2 на 2 эт. 
9-эт. пан. дома (ремонт, с/у раз-
дельный, комн. изолир., кладо-
вая, балкон, мебель: спальня 
новая, встроенная кухня) на пр. 
Коста (рядом «МегаФон», набе-
режная, развитая инфраструкту-
ра) – 5,5 млн руб., или МЕНЯЮ на 
1-КОМ. КВ. с ремонтом и допл. 2 
млн руб. Тел. 8-988-870-67-26.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в 
с. Верхнем Згиде и Нижнем Цее, 
в живописном р-не республики, с 
шикарным видом на горы! Выгод-
ное вложение под развитие ту-
ризма, для дачного отдыха. Тел. 
8-905-488-15-20. 

  АДМИНИСТРАТИВНОЕ 
ДВУХУРОВНЕВОЕ ЗДАНИЕ 
пл. 140 м2, выс. потолков 4,5 
м, оборудован, все коммуника-
ции, новый ремонт на ул. Боро-
динской, 18. Возможна СДАЧА 
В ДОЛГОСРОЧНУЮ АРЕНДУ. 
Тел. 8-905-412-63-79.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  ЛЕКСАН-«ПОЛИГАЛЬ-ТЕ-
ПЛИЦЫ-ПРОФНАСТИЛ-МЕ-
ТАЛЛОЧЕРЕПИЦА». ЖЕСТЯ-
НЫЕ ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КРОВЛИ 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ, в том 
числе водостойкие; КАФЕЛЬ-
КЕРАМОГРАНИТ (ликвидация 
товара – цена от 300 руб./м2); 
МРАМОРНУЮ КРОШКУ. Цены 
снижены до 30%. Дост. Обр.: ул. 
Х. Мамсурова, 60, маг. «Лексан» 
(р-н спорткомплекса «Юность»), 
тел.: 51-37-37, 8-928-861-54-02, 
8-989-133-50-51.

КУПЛЮ 
  СРОЧНО! ЗЕМЕЛЬНЫЙ 

УЧАСТОК в черте г. Влади-
кавказа под застройку МНО-
ГОЭТАЖНОГО ДОМА. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-
дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32. 

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-
04-32.

  2- или 3-КОМ. КВ. со всеми 
удобствами во Владикавказе – 
20–25 тыс. руб./мес. Тел. 8-928-
862-52-00.

 СДАЮ 
  2-КОМ. КВ. (косм. ремонт, 

мебель и быт. техника) на 6 эт. 
10-эт. дома на ул. Московской, 
44 – 16 тыс. руб./мес. Тел. 8-989-
038-95-32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по гра-

ждан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. 
Некрасова, 2, тел. 8-918-826-41-
39.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ, в том 
числе офисных и  ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. Га-
рантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 97-
36-36. 

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
91-90-05, 8-918-821-90-05, 8-918-
821-21-58, 91-21-58.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯКОВ, 
КАНАЛИЗАЦ. и др. работы. Тел. 
8-918-969-05-84.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА, 
в т. ч. и мелкий ремонт. Тел.: 
8-918-823-46-17, 93-46-17.

 РАЗНОЕ 
  ТРЕБУЮТСЯ ОХРАННИ-

КИ. Тел. 8-988-878-39-91.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 
МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами. ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гарант. Тел. 
8-919-420-47-95.

  СРОЧНО требуются  НА ПО-
СТОЯННУЮ РАБОТУ: ШТУКА-
ТУР-МАЛЯР, КРОВЕЛЬЩИК, 
РАЗНОРАБОЧИЕ. ТЕЛ. 8-918-
828-34-61. 

ЮБИЛЕЙ    «Будь смелым, если взялся за дело»

ШКОЛЬНАЯ ЖИЗНЬ НАЧИНАЕТСЯ С НЕЕ …
Говорят, что истинное счастье возможно лишь тогда, когда человеку 
удается найти свое предназначение и посвятить ему всего себя без остатка 
– только так можно почувствовать вкус жизни и радоваться каждому 
новому дню. Татьяна Николаевна ЦУЦИЕВА уже более трех десятков лет 
– бессменный директор многопрофильной школы № 44. Требовательный, 
мудрый, справедливый руководитель, она сумела по-настоящему сплотить 
педагогический коллектив, зарядить его творческой энергией и дать 
путевку в жизнь не одному поколению благодарных учеников.  Как ей 
это удается? Ответ на этот вопрос Татьяна Николаевна дает сама: «Будь 
смелым, если за что-то взялся». 

Решение возглавить школу далось 
нелегко – слишком большая ответ-
ственность, а еще опасения и страх: 
хватит ли сил?!  Татьяна Николаевна 
признается, что в первый день на по-
сту директора ее охватили сомнения, 
и появилось желание вернуться на 
прежнее место – в ставший родным 
Дарг-Кох, где она работала обычным 
учителем. Продолжатель педагогиче-
ской династии – ее отец долгие годы 
возглавлял школу в селении Коста-
Хетагурово, Татьяна Николаевна 
укорила себя за минутную слабость и 
нашла в себе силы остаться. И оста-
ется на этом посту уже больше трех 
десятков лет. За время ее руковод-
ства учебное заведение стало одним 
из лучших во Владикавказе. Здесь 
обучаются более 2500 учеников и 
работают более 120 учителей. Школа 
неоднократно входила в рейтинг «100 
лучших школ России», а сама Татьяна 
Николаевна несколько лет назад 
была признана лучшим директором 
образовательного учреждения г. Вла-
дикавказа. 

Для всего коллектива МБОУ СОМШ 
№ 44 она остается лучшим руково-
дителем и по сей день. Татьяна Ни-
колаевна не только грамотный руко-
водитель, талантливый учитель, но и 

чуткий человек. Она рядом и в радо-
сти, и в горе, и никогда не остается 
безучастной, первой протягивая руку 
помощи. Татьяна Николаевна убежде-
на: человек уйдет, но после него оста-
нутся его добрые дела. Этим принци-
пом она руководствуется всю жизнь.  
Требовательная к себе, никогда и ни 
в чем не делающая себе поблажек, 
она требует дисциплины и от других. 
Именно поэтому учителя школы часто 
становятся победителями и призе-
рами профессиональных конкурсов 
муниципального и республиканского 
значения, а ученики занимают при-
зовые места на предметных олимпи-
адах, в спортивных соревнованиях  
и творческих конкурсах. В 2023 году 
учреждение вошло в пятерку лучших 
школ республики, за что МБОУ СОМШ 
№ 44  получило грант на развитие от 
Главы РСО–А Сергея Меняйло. 

Татьяна Николаевна любит повто-
рять: «Будущее школы и страны – за 
молодыми». И ей удается убедить 
совсем еще юных выпускников вузов 
прийти работать в школу. Только что 
начавшая свой профессиональный 
путь учительница начальных классов 
признается: «Я никогда не думала, что 
задержусь в школе… Но Татьяна Ни-
колаевна умеет убеждать, как никто 

другой». Результатом такого убеж-
дения стало 3-е место в республикан-
ском конкурсе «Учитель года-2023».

Много молодых учителей 44-й шко-
лы – недавние выпускники и ученики 
самой Татьяны Цуциевой. К счастью, 
молодым специалистам есть у кого 
учиться, есть на кого равняться: более  
50 % педколлектива являются учи-
телями высшей квалификационной 
категории с большим педагогическим 
опытом. 

Татьяна Николаевна – лидер по 
природе: она первая всегда и во всем. 
Будь то инновационные технологии, 
новые методы обучения или любые 
изменения, касающиеся системы об-
разования. Время не стоит на месте, 
все стремительно меняется, и Татьяна 
Николаевна идет в ногу со време-
нем. Стране нужны специалисты в 
новых профессиональных отраслях. 
Понимая это, директор школы № 44 
выступила инициатором появления в 
школе космического, Курчатовского, 

IT и инженерного классов. А юные 
исследователи пробуют свои силы в 
современном кванториуме.  

Татьяна Николаевна – заслужен-
ный учитель Российской Федерации, 
Почетный работник образования, 
единственный работник образования 
Северной Осетии, удостоившийся 
Премии имени Аксо Колиева (РЮО).

В наше непростое время особое 
внимание в школе уделено развитию 
такого важного качества, как патрио-
тизм. Татьяна Николаевна – истинный 
патриот своей страны. А ученики шко-
лы ежегодно становятся участниками 
Парада Победы. Во время подготовки 
юноармейцев Татьяна Николаевна ря-
дом с ними на плацу с пяти утра.  Она 
заслуженно  награждена памятной 
медалью  Министерства обороны РФ 
за участие в военном Параде Победы. 

Есть фраза – «прийти в школу на 
учителя». В 44-ю школу идут «на ди-
ректора». Многие выпускники уже 
давно создали свои собственные 
семьи и переехали в другие районы 
города. Но своих детей и даже внуков 
приводят в родную школу, уверенные 
в том, что здесь их детям будет уютно, 
комфортно и безопасно. 

Дорогая Татьяна Николаевна! Вы 
часто повторяете, что незаменимых 
людей нет, есть  просто неповтори-
мые. Но вас нельзя ни заменить, ни 
повторить! В ваш 70-летний юбилей 
весь коллектив учителей, учеников 
и родителей желает вам здоровья, 
душевного спокойствия, успехов и 
долгих лет счастливой жизни!

Коллектив МБОУ СОМШ № 44 
г. Владикавказа.

ЖЕНЩИНЫ ОСЕТИИ    Их опыт и знания особенно востребованы в Год семьи

СЕРДЦЕ ЕЕ ПОЛНО ЛЮБВИ К ДЕТЯМ
Председатель регионального отделения общероссийской общественно-государственной организации «Союз 
женщин России» РСО–А, Общественного совета по проведению независимой оценки качества условий оказания 
услуг организациями социального обслуживания населения Министерства труда и социального развития РСО–А 
Людмила Владимировна ТИХОНОВА – настоящий патриот, который искренне болеет душой за родную республику. 

Подготовила Залина ГУБУРОВА

Она преуспела во всем: и в профес-
сии, и в семейной жизни. Людмила 
Владимировна – и мама, и бабушка, и 
прабабушка. После школы она окон-
чила Красноярский государственный 
педагогический институт, стала рабо-
тать учителем математики. 22 года по-
святила школе, 11 из них проработала 
заместителем директора СОШ № 40 
г. Владикавказа. 

В 1990 году Людмила Владимировна 
сменила сферу деятельности: ее из-
брали депутатом Верховного Совета 
СОАССР двенадцатого созыва (1990–
1995), где она возглавляла комитет по 
делам женщин, семьи, материнства и 
детства. Затем работала депутатом 
Парламента РСО–А второго созыва, 
была заместителем председателя 
комитета по социальной политике, 
здравоохранению и делам ветеранов 
(1999–2003).

В 2004 году стала Уполномоченным 
по правам ребенка при Президенте 
РСО–А, а с 2005-го по 2015 г. Людми-
ла Владимировна возглавляла отдел 
социальной профилактики безнад-
зорности и правонарушений несовер-
шеннолетних Министерства труда и 
социального развития РСО–А.

В послужном списке Людмилы Вла-
димировны не одна высокая награда: 
медали «Во славу Осетии», «Ветеран 
труда», памятная медаль Союза жен-
щин России, серебряный орден «Об-
щественное признание», Почетные 
грамоты Государственной думы Фе-
дерального собрания Российской Фе-
дерации, РСО–А, Парламента РСО–А, 
Министерства здравоохранения и 
развития Российской Федерации и 
Союза женщин России. 

Учитывая б ольшой педагогический 
опыт и многолетнюю работу с подра-
стающим поколением, Людмила Вла-
димировна и политическую карьеру 
связала с защитой семьи, материнства 
и детства.

«Для меня как для человека, ко-
торый все годы занимается соци-
альными вопросами и понимает, как 
сложно принимаются по ним решения, 
важно, чтобы любое принятие эконо-
мических, политических, финансовых 
решений проводилось через призму 
семьи и детей. В число экспертов по 
внесению поправок в Конституцию 
вошел Союз женщин России в лице 
председателя Екатерины Филиппов-
ны Лаховой. Таким образом, женская 
организация приняла самое активное 
участие в общероссийском голосова-
нии по поправкам в основной закон 
нашей страны. На протяжении 30-ти 
лет Союз женщин России отстаивает 
права семьи, материнства, отцовст-
ва и детства, оберегает традицион-
ные семейные ценности, присущие 
испокон веков нашему обществу. И 
для нас очень значимо, что в новой 
Конституции акцент сделан на семью 
и социальные права граждан», – от-
мечает председатель регионального 
отделения общероссийской общест-
венно-государственной организации 
«Союз женщин России» РСО–А.

Вместе с соратницами она продол-
жает заниматься делами, направлен-
ными на поддержку семьи, женщин, 
детей, повышение статуса отцовства, 
духовно-нравственного здоровья об-
щества. Региональным отделением 

общероссийской общественно-го-
сударственной организации «Союз 
женщин России» РСО–А проводят-
ся многочисленные мероприятия, 
приуроченные к празднованию дней 
семьи, матери, защиты детей, знаний, 
Победы, учителя… Ярким событием 
стал флешмоб «Вместе – мы сила!», к 
Дню осетинского языка и литературы 
был проведен региональный конкурс 

«За красоту родного языка: школа на 
старте», флешмоб «Мой наставник». 

«Очень важно поднимать престиж 
семьи и брака в обществе, – считает 
Людмила Владимировна. – Родители 
должны сознательно относиться к 
рождению и воспитанию детей, а 
общество и государство со своей 
стороны – их поддерживать. Поэтому 
сегодня как никогда своевременны 
уроки нравственного воспитания в 
школе, на которых детям необходимо 
прививать ценность семейных отно-
шений, сознательного материнства 
и отцовства. Таким образом, можно 
будет справиться с демографиче-
ской ситуацией, а также с детской 
безнадзорностью. Самое дорогое у 
нас – дети. И наша главная цель – объ-
единение усилий для улучшения поло-
жения семьи на основе консолидации 
ресурсов государства и гражданского 
общества. Именно этой задаче я и 
посвящаю свою жизнь».

Болит у нее душа и за то, чтобы 
дети знали историю своей страны… 
«Считаю очень важным появление в 
ст. 67 п. 1 формулировки: «Дети яв-
ляются важнейшим приоритетом го-
сударственной политики Российской 
Федерации». Также важно появление 
формулировки о патриотическом вос-
питании. Подрастающие поколения 
должны знать историю. Для этого и 
проводит Союз женщин России, и мы 
в республике патриотические акции 
«Волна памяти», «Женское лицо Побе-
ды», «Сирень Победы», чтобы правду 
знали не только представители на-
шего поколения, но и дети. Без этих 
знаний ребенок патриотом никогда 
не будет». 

В ушедшем году была проведена 
стратегическая сессия «Патриотиче-
ское воспитание детей и молодежи 
на примере традиционных семейных 
и культурных ценностей РСО–А». 
Это событие объединило на одной 
большой площадке руководителей ре-
гиональных отделений Союза женщин 
России, местных женсоветов, пред-
ставителей органов государственной 
власти, местного самоуправления, 
партнерских организаций. Цель дан-
ного мероприятия – привлечь широкий 
круг участников для ознакомления 

и обсуждения вопросов патриотиче-
ского воспитания детей и молодежи 
на основе традиционных семейных и 
культурных ценностей РСО–А.

Реализуются и другие важные про-
екты, такие, как форум «Театр + шко-
ла: точка роста – РСО–А». 

В течение пяти дней 48 учителей-
предметников общеобразовательных 
школ, педагогов дополнительного 
образования, преподавателей и сту-
дентов средних специальных и выс-
ших профильных учебных заведений, 
руководителей театральных детских 
студий, артистов театров Республики 
Северная Осетия – Алания в формате 
офлайн и 132 присоединившихся к он-
лайн-трансляции прошли 40-часовой 
курс обучения по специальности «Теа-
тральная педагогика» на тему: «Театр 
в современной школе». К работе были 
привлечены ведущие специалисты 
в области театральной педагогики: 
Александра Никитина, Татьяна Климо-

ва, Юлия Рыбакова. К слову, даже со-
ветник председателя Союза женщин 
России Галина Федосеева отметила, 
что проект лег на благодатную почву, 
и у него в республике есть все перспек-
тивы для развития. 

Еще одним ярким мероприятием 
в рамках молодежных проектов Со-
юза женщин России «Твори добро» 
стал республиканский фестиваль 
молодежных, школьных и инклю-
зивных театров «АртСтарт», приу-
роченный к Году педагога и настав-
ника. Он был учрежден региональ-
ным отделением «Союза женщин 
России» и реготделением Союза те-
атральных деятелей РФ в РСО–А. 
Проводился совместно с министерст-
вами образования и науки, культуры 
республики, Комитетом по делам пе-
чати и массовых коммуникаций. 

Хочу отметить, что наша республи-
ка занимает лидирующие позиции 
среди других регионов России по ко-
личеству любительских молодежных, 
школьных, инклюзивных театральных 
коллективов. По итогам нашего фе-
стиваля победители и участники были 
награждены грамотами, а победители 
в номинациях – дипломами и стату-
этками. Отмечу и то, что состоялось 

чествование педагогов и руководи-
телей театров, принявших участие в 
фестивале», – рассказала Тихонова. 

Словом, работа и самой Людмилой 
Владимировной, и членами общест-
венной организации проводится мас-
штабная. Идей много. «Мы планируем 
провести в РСО–А вместе с Союзом 
женщин России Северо-Кавказский 
форум «Руками женщины». Хотим 
показать красоту и неординарность 
женщин республики, чьи жизнь, вер-
ность долгу, преданность делу могут 
служить ярким примером для под-
растающего поколения. Их судьбы, 
трудный путь к успеху, независимо от 
того, где живут наши героини – в селе 
или городе», – поделилась Тихонова.

В конце беседы Людмила Влади-
мировна адресовала свои пожелания 
подрастающему поколению: «Детям 
и молодежи хочу пожелать любить 
свою Родину, не бояться трудностей и 
обязательно идти к намеченной цели!»

ДАТА   15 января  – День образования  
Следственного комитета РФ

УВИДЕТЬ 
НЕВИДИМОЕ – 
И РАСКРЫТЬ ПРЕСТУПЛЕНИЕ
15 января 2011 года вступил в силу 
Федеральный закон «О Следственном комитете 
Российской Федерации». Это стало поводом 
внести в российский календарь еще одну 
праздничную дату — День образования 
Следственного комитета РФ. И хотя  первые 
специализированные следственные органы 
появились в России в далеком 1713 году, 
представители следственного комитета вот 
уже более 10 лет в середине января празднуют 
своего рода «день независимости». В любом 
случае, это хороший повод подвести итоги 
работы и отметить отличившихся сотрудников 
ведомства.

Нателла ГОГАЕВА

В канун профессионального праздника следователь-крими-
налист отдела криминалистики следственного управления СК 
России по РСО–А, подполковник юстиции Алан Дзабиев расска-
зал «СО» о буднях ведомства, о том, с какими результатами они 
встречают свой профессиональный праздник. 

– Алан Казбекович, расскажите про криминалистическую 
службу, какими техническими возможностями она сегодня 
обладает?  

–  Давайте вспомним, что такое криминалистика. Это наука 
о технических средствах, тактических приемах и методах, при-
меняемых для выполнения предусмотренных уголовно-процес-
суальным законом действий по обнаружению, сбору, фиксации, 
исследованию, оценке и использованию доказательств в целях 
раскрытия и предупреждения преступлений. Если более понят-
ными словами, то это – методы раскрытия, расследования и 
предупреждения преступлений. Ее сегодняшние возможности 
весьма обширны и позволяют обнаруживать и фиксировать следы 
совершенного преступления, раскрывать даже злодеяния, совер-
шенные десятки лет назад. 

Сегодня в распоряжении следователей-криминалистов имеется 
солидный набор технических средств, позволяющих им раскры-
вать различные преступления. Озвучу некоторые из них. К приме-
ру, в арсенале следователей-криминалистов имеется георадар, 
позволяющий обнаруживать объемные предметы в грунте, в том 
числе трупы. Есть у нас металлодетектор, при помощи которого 
можно отыскивать различные металлические предметы (гильзы, 
пули и т.д.); прибор для поиска и локализации скрытых, закамуф-
лированных в интерьере видеокамер, независимо от их состояния 
и типа передачи или записи видеосигнала, и др.

– А что конкретно входит в ваши обязанности?
– Основной обязанностью следователя-криминалиста является 

прежде всего оказание практической и методической помощи 
следователям. Мы помогаем следователям и словом, и делом, 
применяя различную криминалистическую технику. Следователи-
криминалисты должны детально, ничего не упуская, скрупулезно 
изучать материалы уголовных дел, устанавливать виновных лиц и 
раскрывать тем самым совершенные преступления. 

– На ваш взгляд, какими качествами должен обладать сле-
дователь-криминалист?

–  В первую очередь он должен быть квалифицированным 
специалистом в области юриспруденции. Безусловно, разби-
раться в устройстве и характеристиках различных экземпляров 
огнестрельного оружия, а также электронных технических 
средств.  Следователь-криминалист должен ориентироваться 
во многих сферах жизнедеятельности, успешно применять свои 
знания на практике. Однако помимо профессиональных качеств, 
следователь должен обладать и определенными личностными 
качествами, например, ответственностью, справедливостью, 
порядочностью,  чутко  относиться к проблемам граждан. 

–  Какие сложности встречаются  в вашей работе?
– Скажу честно, труднее всех в следственной работе приходится 

следователям, основной объем работы выполняют именно они. 
Это и   ненормированный график работы, периодические выезды 
на места происшествий в ночное время суток, а также высокая 
ответственность  в связи со спецификой работы.

– А как удается восстанавливать события многолетней 
давности по преступлениям прошлых лет?

– Направление по раскрытию и расследованию преступлений 
прошлых лет в нашей работе является одной из приоритетных. 
Работа кропотливая, требует от следователей чрезмерной вни-
мательности к мельчайшим деталям, даже несущественным, на 
первый взгляд. События прошлого восстанавливаются по крупи-
цам по результатам изучения уголовных дел, допросов свидетелей 
и проведения разного рода экспертных исследований вещест-
венных доказательств. Прогресс не стоит на месте и благодаря 
новым методикам в исследовании объектов  зачастую удается 
раскрывать преступления, которые длительное время находились 
в разряде, так называемых «глухарей».

 – А как вы сами пришли в профессию?
– Выбор профессии был сделан мною осознанно, поскольку 

уже в старших классах средней школы меня привлекала работа 
следователей прокуратуры, а также нравилось форменное об-
мундирование сотрудников. Хотелось приносить какую-то пользу 
обществу. По этой причине я и решил   поступить на юридический 
факультет и связать свою жизнь со службой в органах. Долгое 
время на общественных началах проходил практику в одном из 
следственных подразделений. Там я окончательно решил, что 
хочу стать следователем.

– Что бы вы пожелали будущим и начинающим следовате-
лям?

– В первую очередь крепкого здоровья, терпения и усердия в 
службе, а также чуткого отношения к проблемам лиц, постра-
давших от преступных посягательств. Хочется, чтобы молодые 
следователи прикладывали максимум усилий, направленных на 
борьбу с преступностью и постоянно совершенствовались в нашем 
непростом, но очень важном деле.
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Газета «Северная 
Осетия» сообщает, что 
с 10 января 2024 года 

публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 

организаций, предприятий 
различных форм 

собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам 

2017 года.
Цена 1 см2 составляет 

40 рублей.
Тел.: 25-11-18, 25-93-72. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ÑËÓÆÁÀ 
ÏÎ ÊÎÍÒÐÀÊÒÓ
Войсковая часть №3773 

(ул. Кутузова, 80) 

объявляет набор на 
военную службу по 
контракту мужчин в 
возрасте 18–49 лет.
Заработная плата – от 
40 т. р., хорошая транс-
портная развязка, жи-
лищное обеспечение, 
полный социальный 
пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.
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ТРЕБУЮТСЯ
ÂÎÄÈÒÅËÈ 

ÊÀÒÅÃÎÐÈÈ «Ä»
на городские и междугородные 
пассажирские перевозки.
Зарплата – от 25 000 руб.
ТЕЛ. 8-918-828-98-87.

Â ÑÀËÎÍ
«ÌÎÍÎËÈÒ ÌÅÁÅËÜ»

требуются:
• ЗАВЕДУЮЩИЙ СКЛАДОМ;
• СБОРЩИК;
• ГРУЗЧИК.
Обр.: ул. Калинина, 64, 
тел. 58-82-28, с 10 до 18 час.

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ Áîëüøîé àññîðòèìåíò òîâàðîâ è óñëóã, ïîëíàÿ 
îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ îðãàíèçàöèÿ ïîõîðîííûõ è ïîìèíàëüíûõ 

ìåðîïðèÿòèé â ìåðîïðèÿòèé â ÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒÐÀÑÑÐÎ×ÊÓ È ÊÐÅÄÈÒ..
(Кредит и рассрочка предоставляются с помощью банков-партнеров 

на платформе кредитного брокера mc.moneycare.su ПОЧТА БАНК, лиц. 
№ 650 от 09.04.2020).

Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-88.

СЛУЖБА КЕЙТЕРИНГА
ГК ПД «БАВАРИЯ»

ОРГАНИЗУЕТОРГАНИЗУЕТ

  ПРАЗДНИЧНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ,  
   ФУРШЕТЫ И СВАДЬБЫ.
  ПРОВОДИМ ТРАУРНЫЕ

    И ПОМИНАЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ.
При оформлении заявки от 200 человек – 
прохладительные напитки в подарок.

Телефоны для справок:
8-928-492-13-16, 8-938-883-33-99, 8-(8672)-76-78-26.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорогоТРЕБУЕТСЯ ТРЕБУЕТСЯ 

УБОРЩИЦА
В МАГАЗИН

ОПЛАТА – 1700 р. за смену
ТЕЛ. 8-928-038-44-48. 

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ПРЕДПРИЯТИЮ
требуется

   БУХГАЛТЕР СО ЗНАНИЕМ 
1С 8.3. ПРЕДПРИЯТИЕ. 
ЗАРПЛАТА. 
КОНТ. ТЕЛ.: 40-76-04, 51-83-77, 
с 9 до 16 часов.

УТЕРЯННЫЙ
диплом РТ № 424820, выдан-

ный в 1991 г. Владикавказским 
железнодорожным технику-
мом на имя УРУСОВА Аслана 
Махарбековича, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат о среднем общем 

образовании серии Б № 0242355, 
выданный в 2003 г. МБОУ «СОШ 
№ 5» г. Алагира на имя КАЧМА-
ЗОВА Вадима Асланбековича, 
считать недействительным.

ОРГАНИЗАЦИИ
ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА
в автосервис, расположенный в 
СНО «Иристон».
ТЕЛ. 8-962-744-38-05.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

ПРОДАЕТСЯ 
КВАРТИРА

пл. 117 кв. м на 5 эт. 5-эт. дома 
(частичный ремонт: электрика, 
полы, стены) на ул. Первомай-
ской, 30 – 60 000 руб./кв. м. 
ТЕЛ. 8-918-822-17-22.

БАССЕЙНЫ, ФОНТАНЫ, 
САУНЫ, ХАМАМ, 

КОМПОЗИТНЫЕ БАССЕЙНЫ 
FRANMER

МОДЕРНИЗАЦИЯ И РЕКОНСТРУКЦИЯ ДЕЙСТВУЮЩИХ БАССЕЙНОВ

ДОВЕРЯЙТЕ  ПРОФЕССИОНАЛАМ!
362035, РСО–А, 
г. Владикавказ,пр. Коста,  261
www.vladikavkaz.franmer.ru

Тел. (8672) 51-85-15 
e-mail: kontek-alania@yandex.ru

ЗИМНИЕ ЗАРИСОВКИ

Ах ты, снег, снежок!..
Зимой всей детворе хочется 
побольше снега. И вот на 
выходные это, наконец, 
случилось. Все горки города 
были заняты желающими 
покататься на санках, 
«ватрушках», ледянках и т.д.

Татьяна ШЕХОДАНОВА, фото автора

А коммунальным службам пришлось с 
глубокой ночи, когда начался снегопад, 
стараться поддерживать порядок на 
дорогах, тротуарах. Ведь помогать го-
рожанам в непогоду – в этом тоже есть 
своя радость!

НА КНИЖНУЮ ПОЛКУ    Детской 
литературы мало не бывает

Актуальные издания
В Национальной научной библиотеке состоялась 
презентация двух книг на дигорском диалекте. 

Залина ГУБУРОВА. 
Фото автора 

Авторами стали профессор, 
член-корреспондент Российской 
академии естественных наук Ва-
лерий Таказов («Журналистика и 
литературный процесс в Осетии», 
вторая половина ХIХ – начало ХХ 
веков, 2-е издание, исправленное 
и дополненное) и член Союза писа-
телей России с 2004 г., заслужен-
ный работник культуры РСО–А 
Милуся Будаева («Дедушкины 
сказки»). 

В. Таказов рассказал в своем 
издании о важном периоде в исто-
рии Осетии. 

«Дело в том, что журналистика 
и литературный процесс в Осетии 
в конце ХIХ – начале ХХ веков стал 
самым глобальным периодом, 
когда появились возможности по-
казать идентичность осетинского 
народа, продемонстрировать, на 
что он способен. Ведь на Север-
ном Кавказе столь богатая исто-

рия журналистики была только у 
осетин. Почему-то рассмотреть 
глубже эти процессы ученые, на-
верное, не успевали, но пробел 
надо кому-то было восполнить, и я 
решился. Защитил на эту тему до-
кторскую. Если ранее речь в дру-
гих, более ранних, исследованиях 
шла о существовании литературы 
и журналистики по отдельности, 
то в своей докторской диссер-
тации отмечаю, что литература 
не могла появиться отдельно от 
журналистики. Почему? Потому 
что первое условие для того чтобы 
произведение было обозначено 
как произведение – это публи-
кация самого материала. А где 
он изначально публиковался? 
Разумеется, в газетах, потому что 
журналов не было, они появились 
позднее. Так что журналистика 

сыграла огромную роль в том, 
чтобы литература в России раз-
вивалась. А это, в свою очередь, 
помогло уже отдельным регионам, 
чтобы и в них появились литера-
турные выкладки и научно-иссле-
довательские проекты именно в 
этом направлении», – отмечает 
автор. 

М. Будаева отметила, что книга 
«Дедушкины сказки» впервые 
увидела свет еще в 2010 году: 
«Тогда она вышла большим тира-
жом, книгу сразу раскупили, даже 
повезли в Турцию, перевели на 
турецкий язык. В этих сказках я 
как автор старалась дать детям 
что-то полезное, хорошее, на-
пример, любовь к труду, нашим 
традициям, старшим, уважение, 
рассказать, как жили раньше. В 
книге встречаются пословицы, по-
говорки, составляющие народную 
мудрость». 

Отдельно она рассказала об 
оформлении книги «Дедушкины 

сказки»: «Иллюстрации создавал 
хороший художник Валерий Гри-
горян. У меня как у автора вышли 
8 книг, и все оформлял Валерий. 
Убеждена, что автор и художник 
должны друг друга чувствовать, 
вот и мы замечательно сработа-
лись».

Автор сетует на то, что, к со-
жалению, в наше время издается 
очень мало детской литературы: 
«Изданий не хватает, думаю, что 
связано это и с дороговизной пе-
чати. Но все же мы стараемся. 
Уже сейчас в издательстве «Ир» 
подготовлена к печати «Антология 
детской литературы», которая 
вобрала в себя все: от фолькло-
ра, нартских сказаний, пословиц, 
поговорок до произведений наших 
современных классиков.

СПОРТ

Футбольное межсезонье стартовало
После новогодних праздников футболисты владикавказской «Алании» вышли 
из  зимнего  отпуска, чтобы начать предсезонную подготовку.

Вячеслав СТЕПАНОВ

9 января стартовало межсезонье красно-желтых, а 
уже 10-го числа наша команда в Москве прошла  пла-
новый углубленный  медицинский осмотр. Затем, 11 
января, владикавказцы отправились в Турцию, где в 
городе Белеке начали первый учебно-тренировочный 
сбор (УТС), который продлится до 25 января. 

В ходе данного УТС «Алания» под руководством 
нового главного тренера Евгения Калешина про-
ведет два контрольных матча – с узбекским клубом 
«Насаф» (18.01.) и с казахским «Тоболом» (25.01.). 
На втором турецком сборе (20 января – 9 февраля) 
красно-желтые сыграют  с «Краснодаром-2» (2.02.), 
самарскими «Крыльями Советов» (2.02) и клубом 
«СКА-Хабаровск» (9.02.). Наконец, третий сбор в 
Турции (12 февраля – 24 февраля) предполагает 
проведение  трех контрольных игр  с клубами «Но-
восибирск» (17.02.), грозненский  «Ахмат» (17.02.) и 
«Челябинск» (21.02.). 

Теперь расскажем о  приобретениях и потерях 
владикавказской команды. Еще в конце прошлого 
года вернулись защитник Алексей Татаев из казах-
станского клуба «Окжетпес» и полузащитник Алан 
Хугаев из «Чайки» (Песчанокопское). Ушел в клуб 
премьер-лиги «Пари НН» арендованный нападающий 
Вячеслав Кротов. Также на первый сбор красно-
желтых не поехали защитник Михаил Сухорученко, 
полузащитники Михаил Бакаев, Давид Дзахов, 
нападающие Степан Мельников и Хусаин Норча-
ев. В Белеке  в составе «Алании»  тренируются 23 
футболиста: 

Ростислав Солдатенко, Георгий Натабашвили, 
Константин Плиев, Алан Багаев, Давид Шавлохов, 
Аллон Бутаев, Азамат Засеев, Алан Чочиев, Алек-
сей Татаев, Ибрагим Цаллагов, Алан Хабалов, Алан 
Цараев, Сослан Качмазов, Руслан Дауров, Давид 
Кобесов, Заур Тарба, Валерий Царукян, Батраз 
Гурциев, Алан Хугаев, Николай Гиоргобиани, 
Батраз Хадарцев, Ислам Машуков, Давид Караев. 

Кроме того, на сбор привлечены игроки из «Ала-
нии-2» Тарас Гаглоев, Батраз Богиев, Арсен Дряев, 
Георгий Туаев и Эрик Губиев. 

ИМЯ В ИСКУССТВЕ    Сегодня исполнилось 
бы 90 лет Василию ЛАНОВОМУ, народному 
артисту СССР, заслуженному и народному 
артисту РСО–А

НАШ ЛАНОВОЙ

Он сыграл в кино около 80 ролей и не меньше – на сцене 
родного театра имени Е. Вахтангова, в котором служил с 1957 
года. Человек, наделенный огромным актерским талантом 
и человеческим обаянием. О нем говорили: «Красив, как 
Бог, талантлив, как черт». И действительно, все образы, 
сыгранные Василием Лановым в кинофильмах, были яркими, 
убедительными, незабываемыми и стали классикой советского 
кинематографа. 

В. ВАСИЛЬЕВА

Лановой был не только популярным 
и любимым актером, но и человеком 
с четкой гражданской позицией. Он, 
ребенком переживший ужасы войны, 
чувствовал свою святую обязанность 
донести до подрастающих поколений 
память о тех, кто не пощадил свою 
жизнь в борьбе с фашизмом. В 1995 
году Василий Семенович возглавил об-
щественный фонд «Армия и культура». 
Коллектив под руководством самого 
популярного «офицера России» провел 
сотни концертов и встреч в воинских 
подразделениях, в том числе в горячих 
точках – Чечне, Абхазии, Южной Осе-
тии, Приднестровье, не раз приезжал 
во Владикавказ, всячески поддерживал 
дружеские связи двух вахтанговских те-
атров – Московского и нашего Русского.

В 2015 году В. С. Лановому было присво-
ено звание «Народный артист РСО–А». 
В 2018-м он выступал с благотвори-
тельным концертом во Владикавказе в 
рамках общественно-патриотической 
акции «Спасибо за верность, потомки», 
названной так по строчке стихотво-
рения Роберта Рождественского. Он 
был сопредседателем общественного 
движения «Бессмертный полк России». 
Выйдя на сцену, Василий Семенович 
рассказал о том, как в семилетнем 
возрасте война настигла его в селе 
под Одессой, куда 20 июня 1941 года 
родители отправили поездом его и 
брата с сестрой из Москвы на каникулы 
к бабушке и дедушке. Семья воссое-

динилась лишь в 1945 году. Окончив 
школу с золотой медалью, он поступил 
на факультет журналистики МГУ, но 
яркие артистические способности все-
таки привели его в театральный вуз, 
знаменитую «Щуку». Он был принят на 
курс Цецилии Мансуровой. Его твор-
ческая биография сложилась удачно, 
но за этим был не только талант, но и 
огромный труд, постоянная работа над 
собой. Актер был востребован не только 
в кино и театре, – встреч с ним ждали 
в трудовых и учебных коллективах в 
разных городах страны.

«Я люблю Осетию, просто обожаю, 
ведь это родина Евгения Вахтангова. 
С вашим краем меня связывает мно-
жество хороших воспоминаний, это га-
строли театра им. Вахтангова и другие 
различные мероприятия, посвященные 
театру», – признавался Василий Семе-
нович на одной из встреч со зрителями.

...Всенародно любимого актера не 
стало 28 января 2021 года. Жаль, что он 
не дожил до дня, когда во Владикавка-
зе открылся Дом Вахтангова. Думается, 
он обязательно бы порадовался этому 
событию, названному главным куль-
турным событием в России в 2023 году, 
и, возможно, посадил бы именной куст 
сирени рядом с домом, где прошли дет-
ство и юность основателя дорогого его 
сердцу театра. А мы, зрители, конечно 
же, всегда будем помнить одного из 
самых ярких, харизматичных актеров 
советской эпохи – нашего капитана 
Грея, Павку Корчагина, офицера Ивана 
Варавву…

Аппарат Парламента Респу-
блики Северная Осетия – Ала-
ния выражает глубокое собо-
лезнование О.Б. Датиеву по 
поводу кончины отца

ДАТИЕВА
Бечирбека Хасановича.

Коллектив Министерства 
экономического развития Ре-
спублики Северная Осетия 
– Алания  выражает глубокое 
соболезнование Д. Б. Датиевой 
по поводу кончины отца 

ДАТИЕВА
Бечирбека Хасановича.

Коллектив ФГБОУ ВО «Гор-
ский ГАУ» выражает глубокое 
соболезнование родным и близ-
ким по поводу кончины старей-
шего сотрудника университета, 
бывшего доцента кафедры кор-
мления, разведения и генетики 
сельскохозяйственных живот-
ных факультета технологиче-
ского менеджмента, кандидата 
сельскохозяйственных наук 

ДАТИЕВА
Бечирбека Хасановича.

Гражданская панихида состо-
ится 16 января по адресу: с. 
Октябрьское, пер. Кооператив-
ный, 4. 

Коллектив Государственной 
инспекции труда в РСО–А выра-
жает глубокое соболезнование  
родным и близким по поводу 
кончины  бывшего руководите-
ля 

СПАСОВА
Вадима Вадимовича.

Коллектив Северо-Осетин-
ской таможни выражает глубо-
кое соболезнование С. Ю. Мсо-
еву по поводу кончины отца

МСОЕВА
Юрия Харитоновича.

Соседи по ул. Павленко выра-
жают глубокое соболезнование 
К. Ю. Козаеву по поводу кончи-
ны матери 

КОЗАЕВОЙ-ЦАЛЛАГОВОЙ
Венеры Ивановны.

Коллектив филиала ПАО 
«Россети Северный Кавказ» - 
«Севкавказэнерго» выражает 
глубокое соболезнование со-
труднице компании З.Х. Дауро-
вой по поводу кончины мужа  

ДАУРОВА 
Руслана Харитоновича.

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский онкологический ди-
спансер» МЗ РСО–А выражает 
глубокое соболезнование со-
труднице Д. А. Джабанашвили  
по поводу кончины матери

ДЖАБАНАШВИЛИ
Марии Георгиевны.

Коллектив ГБУЗ «Родильный 
дом № 2» Министерства здра-
воохранения РСО–А выражает 
глубокое соболезнование опе-
рационной медицинской сестре 
М. Т. Дзерановой по поводу кон-
чины отца 

ДЖЕРАНАШВИЛИ
Тариела Сарибеговича.

Коллектив ГБУЗ «РКБСМП» 
МЗ РСО–А выражает глубокое 
соболезнование врачу-травма-
тологу Д. Т. Дзеранову, заведу-
ющей эндоскопическим отделе-
нием Р. А. Хубецовой по поводу 
кончины отца и свекра 

ДЖЕРАНАШВИЛИ
Тариела Сарибеговича.

Коллектив АО «Россельхоз-
банк» выражает глубокое со-
болезнование Д. Ю. Хуцистовой 
по поводу кончины отца

ХУЦИСТОВА
Юрия Сергеевича.

Коллектив АО «Россельхоз-
банк» выражает глубокое собо-
лезнование Р. Б. Кайтукову по 
поводу кончины отца

КАЙТУКОВА
Бориса Николаевича.

Коллектив АО «Россельхоз-
банк» выражает глубокое собо-
лезнование Т. З. Тотоонову по 
поводу кончины матери
ТОТООНОВОЙ-КАРДАНОВОЙ

Зои Аменовны.
Коллектив АО «Россельхоз-

банк» выражает глубокое собо-
лезнование Л. О. Кодзаевой по 
поводу кончины матери 

КОДЗАЕВОЙ-САНАКОЕВОЙ
Лидии Онесовны.


	1
	2
	3
	4

